
Nesrine LAKHZOUME 

Chapitre N° 04 : Les verbes et les temps de conjugaison en français 

Les verbes:  

Les verbes sont des mots qui expriment une action, un état ou un processus. Ils sont essentiels pour construire des 

phrases en français. Apprenons-en plus sur leur rôle dans la communication. 

Les modes verbaux:  

En français, les modes verbaux définissent la manière dont l'action exprimée par le verbe est envisagée par le 

locuteur. Voici les principaux modes verbaux 

1. Indicatif : 

Il exprime une réalité, un fait avéré 

• Exemple : Il parle français. 

2. Subjonctif : 

Il exprime une action souhaitée, imaginée, incertaine, ou dépendante d'une condition. 

• Exemple : Il faut que tu viennes  

3. Conditionnel : 

Il exprime une action conditionnelle ou hypothétique. 

 Exemple : Je voudrais un café 

4. Impératif : 

Il exprime un ordre, une demande, un conseil, ou une invitation 

• Exemple : Ferme la porte. 

5. Infinitif : 

Il exprime une action de manière générale, sans indiquer le temps ou le sujet. 

• Exemple : Voyager est enrichissant  

6. Participe : 

Il participe à la formation des temps composés et est souvent utilisé comme adjectif. 

• Exemple : La fille qui est arrivée  

7. Gérondif : 

Il exprime une action en cours simultanée à une autre. 

• Exemple : En lisant, il a compris  



Ces modes peuvent être combinés avec différents temps verbaux pour former une variété de constructions 

grammaticales. Chaque mode a sa propre utilisation spécifique en fonction du sens que l'on souhaite donner à la 

phrase. La maîtrise des modes verbaux est essentielle pour la précision et la clarté de l'expression en français. 

Les temps verbaux :  

Les temps verbaux en français indiquent le moment auquel se situe l'action d'un verbe. Voici une liste des 

principaux temps verbaux en français : 

Indicatif : 

• Présent de l'indicatif : 

• Exemple : Je parle  

Passé composé : 

• Exemple : J'ai parlé  

Imparfait : 

• Exemple : Je parlais  

Plus-que-parfait : 

• Exemple : J'avais parlé  

Futur simple : 

• Exemple : Je parlerai  

Futur antérieur : 

• Exemple : J'aurai parlé  

Subjonctif : 

• Présent du subjonctif : 

• Exemple : Que je parle  

• Passé du subjonctif : 

• Exemple : Que j'aie parlé  

Conditionnel : 

• Conditionnel présent : 

• Exemple : Je parlerais  

 Conditionnel passé : 

• Exemple : J'aurais parlé  

Impératif : 

• Impératif : 



• Exemple : Parle  / Parlons  / Parlez  

Infinitif : 

• Infinitif présent : 

• Exemple : Parler  

• Infinitif passé : 

• Exemple : Avoir parlé  

Participe : 

• Participe présent : 

• Exemple : Parlant  

• Participe passé : 

• Exemple : Parlé  

Chaque temps verbal a une utilisation spécifique pour exprimer le temps, l'aspect, la modalité, ou d'autres nuances. 

La maîtrise des temps verbaux est essentielle pour une utilisation correcte du français. 

L'utilisation des temps verbaux 

L'utilisation des temps verbaux en français dépend du contexte et du sens que vous souhaitez donner à votre 

message. Voici un guide général sur l'utilisation des principaux temps verbaux : 

1. Présent de l'indicatif 

Utilisé pour parler d'une action qui se déroule actuellement. 

• Exemple : Je travaille  

2. Passé composé : 

Utilisé pour exprimer une action ponctuelle déjà terminée dans le passé. 

• Exemple : J'ai mangé  

3. Imparfait : 

Utilisé pour décrire une action habituelle dans le passé ou une action en cours. 

• Exemple : Il faisait beau  

4. Plus-que-parfait : 

Utilisé pour exprimer une action qui s'est produite avant une autre action passée. 

• Exemple : J'avais déjà mangé quand tu es arrivé  

5. Futur simple : 

Utilisé pour parler d'une action qui se produira dans le futur. 

• Exemple : Je partirai demain  



6. Futur antérieur : 

Utilisé pour exprimer une action qui sera terminée avant une autre action dans le futur. 

• Exemple : J'aurai fini mon travail avant midi  

7. Présent du subjonctif : 

Utilisé dans des situations hypothétiques, incertaines ou souhaitées. 

• Exemple : Il faut que tu viennes. 

8. Conditionnel présent : 

Utilisé pour exprimer une action conditionnelle ou hypothétique. 

• Exemple : Je voudrais un café. 

9. Impératif : 

Utilisé pour donner des ordres, des conseils, ou faire des invitations. 

• Exemple : Parle plus lentement. 

10. Infinitif présent : 

Utilisé pour exprimer un but ou une action générale. 

• Exemple : Il est important de comprendre. 

11. Participe présent : 

Utilisé pour décrire une action simultanée à celle du verbe principal. 

• Exemple : En marchant, j'ai vu un ami. 

12. Participe passé : 

Utilisé avec l'auxiliaire "avoir" ou "être" pour former les temps composés. 

• Exemple : Elle a fini ses devoirs. 

Ces règles sont des généralités, et il peut y avoir des exceptions ou des nuances en fonction du contexte. La 

pratique et l'exposition régulière à la langue sont les meilleurs moyens pour maîtriser l'utilisation des temps 

verbaux en français. 

Les personnes :  

Les personnes en conjugaison indiquent qui accomplit l'action du verbe. En français, il y a six personnes 

différentes, réparties en trois groupes (singularité/pluralité) et deux genres (masculin/féminin). Voici comment 

elles se répartissent : 

Singularité : 

• Première personne du singulier (je) : 

• Exemple : Je parle  



• Deuxième personne du singulier (tu) : 

• Exemple : Tu parles  

• Troisième personne du singulier (il/elle/on) : 

• Exemple : Il parle  

Pluralité : 

• Première personne du pluriel (nous) : 

• Exemple : Nous parlons  

• Deuxième personne du pluriel (vous) : 

• Exemple : Vous parlez  

• Troisième personne du pluriel (ils/elles) : 

• Exemple : Ils parlent  / Elles parlent  

Lors de la conjugaison d'un verbe, la forme du verbe change en fonction de la personne du sujet. Il est important 

de choisir la forme correcte du verbe pour correspondre à la personne du sujet dans la phrase. Les terminaisons 

varient également en fonction du groupe de verbes (premier, deuxième, ou troisième groupe) et de l'auxiliaire 

utilisé. 

Le présent de l'indicatif du premier groupe : 

Les verbes du premier groupe sont ceux qui se terminent en -er à l'infinitif. Voici la conjugaison au présent de 

l'indicatif pour un verbe du premier groupe, en prenant "parler" comme exemple : 

Parler : 

• Je parle  

• Tu parles  

• Il/elle/on parle  

• Nous parlons  

• Vous parlez  

• Ils/elles parlent  

La conjugaison des verbes du premier groupe au présent de l'indicatif suit généralement la même structure, où les 

terminaisons varient en fonction du pronom personnel. Vous pouvez appliquer cette structure à d'autres verbes 

du premier groupe tels que "manger», "aimer», etc. 

N'oubliez pas que certains verbes du premier groupe peuvent avoir des irrégularités orthographiques dans leur 

radical au présent (comme "jeter" ou "appeler"). Il est toujours bon de consulter un dictionnaire de conjugaison 

pour les verbes spécifiques. 

Le présent de l'indicatif du deuxième groupe : 



Les verbes du deuxième groupe se caractérisent par leur terminaison en -ir à l'infinitif. La conjugaison au présent 

de l'indicatif pour les verbes du deuxième groupe suit une structure particulière. Voici la conjugaison type avec 

le verbe "finir" comme exemple : 

Finir  

 Je finis 

 Tu finis 

 Il/ elle/ on finit  

 Nous finissons 

 Vous finissez 

 Ils/ elles finissent  

Cela s'applique également à d'autres verbes du deuxième groupe tels que "choisir», "réfléchir», "grandir», etc. 

Assurez-vous de bien maîtriser les terminaisons spécifiques à chaque pronom personnel pour la conjugaison 

correcte des verbes du deuxième groupe au présent de l'indicatif. 

Le présent de l'indicatif du troisième groupe : 

Les verbes du troisième groupe sont divers et n'obéissent pas tous à une seule règle de conjugaison. Cependant, 

on peut dégager certaines tendances communes. Voici une conjugaison type au présent de l'indicatif pour le verbe 

"vendre» : 

Vendre  

 Je vends  

 Tu vends  

 Il/ elle/ on vend  

 Nous vendons  

 Vous vendez  

 Ils/elles vendent  

Pour les verbes du troisième groupe, il est important de noter que les terminaisons peuvent varier. Certains verbes 

nécessitent des modifications particulières au niveau de la racine du verbe. Voici quelques exemples de verbes 

du troisième groupe : 

Prendre  

 Je prends  

 Tu prends  

 Il/ elle/ on prend  

 Nous prenons  

 Vous prenez  

 Ils/ elles prennent  

Vouloir  

 Je veux  

 Tu veux  



 Il/elle/on veut  

 Nous voulons  

 Vous voulez  

 Ils/elles veulent  

Faire  

 Je fais  

 Tu fais  

 Il/ elle/on fait  

 Nous faisons  

 Vous faites  

 Ils/elles font  

Chaque verbe du troisième groupe peut avoir des irrégularités spécifiques, il est donc conseillé de consulter un 

dictionnaire de conjugaison ou une ressource grammaticale pour vérifier la conjugaison de chaque verbe 

individuellement. 

Le passé composé 

Le passé composé est un temps composé de l'indicatif en français. Il est principalement utilisé pour exprimer une 

action ponctuelle qui s'est déroulée dans le passé et qui est maintenant terminée. Il se forme en utilisant un 

auxiliaire (être ou avoir) conjugué au présent de l'indicatif suivi du participe passé du verbe. 

Conjugaison avec l'auxiliaire "avoir": 

1. Verbes du premier groupe (verbes en -er, comme "parler") : 

 J’ai parlé  

 Tu as parlé  

 Il/elle/on a parlé  

 Nous avons parlé  

 Vous avez parlé  

 Ils/elles ont parlé  

2. Verbes du deuxième groupe (verbes en -ir, comme "finir") : 

 J’ai fini  

 Tu as finis  

 Il/elle/on a fini 

 Nous avons fini  

 Vous avez fini  

 Ils/ elles ont fini 

3. Verbes du troisième groupe (divers, comme "prendre", "vouloir", "faire") : 

 J'ai pris (prendre) 

 Tu as voulu (vouloir) 

 Il/elle/on a fait (faire) 



 Nous avons pris (prendre) 

 Vous avez voulu (vouloir) 

 Ils/elles ont fait (faire) 

Conjugaison avec l'auxiliaire "être" (certains verbes, souvent liés au mouvement ou à un changement 

d'état) : 

1. Verbes du premier groupe : 

 Je suis arrivé (e)  

 Tu es arrivé (e) 

 Il/ elle/ on est arrivé (e) 

 Nous sommes arrivé(e)s  

 Vous êtes arrivé(e)s  

 Ils/elles sont arrivé(e)s  

2. Verbes du deuxième groupe : 

 Je suis parti(e) (partir) 

 Tu es sorti(e) (sortir) 

 Il/elle/on est venu(e) (venir) 

 Nous sommes parti(e)s (partir) 

 Vous êtes sorti(e)(s) (sortir) 

 Ils/elles sont venus (venu)(e)s (venir) 

3. Verbes du troisième groupe : 

 Je suis né(e) (naître) 

 Tu es mort(e) (mourir) 

 Il/elle/on est devenu(e) (devenir) 

 Nous sommes né(e)s (naître) 

 Vous êtes mort(e)(s) (mourir) 

 Ils/elles sont devenus (devenues) (devenir) 

Il est essentiel de noter que la conjugaison des verbes avec l'auxiliaire "être" accorde le participe passé en genre 

(masculin/féminin) et en nombre (singulier/pluriel) avec le sujet. En revanche, avec l'auxiliaire "avoir", l'accord 

se fait uniquement si le complément d'objet direct (COD) est placé avant le verbe. 

  

 

 


